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“暖男网管”的情怀内存
——记无锡市中级人民法院信息处副处长丁凯

从海量的数据中辨识经纬，在繁杂的系统中厘清干支；从江苏无锡到
新疆克州，从电脑键盘、信息系统到民族团结、关爱学生；他不穿法袍不敲
法槌，甘当法官的绿叶，为审判执行提供科技支持，为智慧法院贡献力量，
用真情与睿智书写着自己的多彩人生。“从泰伯故里到天山南麓，

从秀美江南到茫茫戈壁，八千里
的风霜雨雪啊，怎能阻挡太湖儿
女的脚步。”这首无锡援疆干部
创作的歌曲表达了援疆干部的
动人情怀。

2016年底，作为无锡市第
九批援疆干部的丁凯，受组织选
派前往新疆克州阿合奇县法院
挂职。谈完话的那天晚上，他看
着默默流泪的妻子，想起两个年
幼的孩子和身患重病的父亲，彻
夜未眠，但他还是毅然决定承担
起这个光荣而艰巨的任务。

阿合奇县地处天山南簏的
崇山峻岭之中，与吉尔吉斯斯坦
共和国接壤，气候干燥寒冷。“最
受不了的就是干燥。”丁凯下意
识地舔了舔嘴唇说，“阿合奇的
冬天室外摄氏零下十几度，室内
集中供暖，极度干燥，嘴唇干裂、
流鼻血成为冬天的常态。晚上
后半夜我经常被渴醒后摸索着
床头准备的凉白开一通乱灌。
援疆开始后，饮食方面还是可以
克服，但是睡眠质量很差，头半
年体重直接下降了18斤。”

气候的差异折磨着生长于
江南水乡丁凯的肉体，但能为新
疆的建设贡献力量，这让他精神
上无比愉悦。

进疆后不久，丁凯为阿合奇
法院干警开设了智慧法院建设
的多项专题培训课。2017年4
月的一天培训课后，一名法官告
诉丁凯，他办理的一个案件当事
人是政府劳务输出到广州务工
的农民，返疆开庭的来回路费和
误工原因让当事人顾虑不已，能
不能通过信息化手段试试网上
开庭。

丁凯当即决定，百姓所需就
是我们的所为，这个庭可以尝试
利用互联网即时通信软件与法
院现有庭审设备进行融合，来实
现互联网远程开庭。当时全疆

没有一起互联网开庭的先例，阿
合奇法院从硬件到软件上都比
较滞后。丁凯多方奔走，购买必
备的上网设备、音视频采集设
备，进行远程开庭改造和测试，
并积极联系当地政府在广东的
劳务输出工作人员，指导当事人
配合调试等相关事宜。在精心
的准备下，全疆第一例互联网庭
审从筹划到顺利完成开庭仅用
了一周时间。庭审结束后，阿合
奇法院的法官和当事人都对丁
凯的创新举措由衷赞叹：“亚克
西”。

援疆期间，丁凯完成了阿
合奇法院信息机房建设、高清
科技法庭和看守所法庭建设、
文印中心建设，改造了诉讼服
务大厅和安防监控、楼宇报警、
通信网络等系统。在网络运
维、系统建设、应用培训等方
面，丁凯把自己的经验和技术
对法院新招录的网管员毫无保
留地悉心传授；多次受邀前往
乌鲁木齐、昌吉、克州中院授
课，传授无锡法院信息化方面
的好做法，普及智慧法院新理
念。在2019年底全自治区法
院信息化指标考核中，阿合奇
法院的信息系统应用指标考核
位列全疆法院第一名。

援疆期间，丁凯经历了肠
内肿瘤切除、肾结石等病痛折
磨，他不仅不搞特殊，还自我加
压。丁凯挂职的三年，是新疆
为实现中央“社会稳定和长治
久安”治疆总目标不懈努力的
三年。丁凯除了要完成无锡援
疆工作组和法院的日常工作
外，还积极参与单位维稳值班、
民族团结以及扶贫帮困等工
作。在2018年诺肉孜节安保
维稳期间，他勇挑重担树立了
援疆干部吃苦耐劳的良好形
象，在阿合奇县法院留下了带
不走的援疆印记。

丁凯和两户柯尔克孜族牧
民家庭结对进行帮扶。牧民们
说，“城里人就是城里人，他吃
不下这份苦的。”不料，丁凯乘
车、步行，翻山越岭、穿越戈壁
来了。

清晨，牧民小村上空盘旋
着如轻云薄雾般的袅袅炊烟，
到处弥漫着烤馕的香味。烤馕
这技术活丁凯干不了，但是砸
冰担水、清除羊粪、修补羊圈之
类的活干得像模像样。与结亲
家庭同吃同住同劳动同学习同
娱乐的“五同”，让丁凯走进了
柯尔克孜族牧民的心里。心贴
近了，定期走访、驻村入户、政
策宣讲、困难帮扶等工作就更

好开展了。
丁凯对柯族同胞付出了真

挚感情，与结亲户建立了深厚
的友谊，被评为阿合奇县法院

“民族团结先进个人”。
2017年，丁凯被阿合奇县

同心中学聘为法制副校长。他
多次走进校园开展法制讲座和
法律宣传，组织学生来法院旁
听庭审，指导开展模拟法庭活
动，让孩子们接受法制教育，增
强法律意识。

一大早，塔马热尔和苏云
布比两个姑娘全家就忙碌了起
来，爸爸宰羊、妈妈烤馕、孩子
们准备奶茶和水果。他们全家
前一天刚从数十公里外的夏牧

场赶回村里，今天全家人把为
古尔邦节准备的新衣服提前穿
上，因为中午，孩子们在无锡读
书时经常照顾她们的法官叔叔
阿姨们要来家里做客。

原来，丁凯在援疆工作后从
“民族团结一家亲”工作中获得
启发，想出了一个可操作性更
强、帮扶效果更好的途径——让
无锡法院爱心家庭与阿合奇在
无锡青山高中就读的学生结
对。在丁凯的牵线下，塔马热
尔和苏云布与无锡法院干警家
庭结对帮扶，成就了一段法院
民族团结的佳话。2019年，丁
凯荣获克州总工会颁发的“开
发建设克州奖章”。

扩大的容量里有情怀

在法院还没有专业的信息化运维团队的年代，无锡中
院的许多干警都习惯性地将丁凯办公室分机和手机号码标
注在法院通讯录最醒目的位置，因为在软硬件运维工作上，
丁凯总是一喊就到、有求必应。无锡中院年轻的书记员们
都爱亲切地称呼丁凯为“丁老师”。

“呼叫丁老师，法庭的设备有故障！”“求助丁老师，我的
重要文件在U盘不小心被删除。”“请教丁老师，网络直播要
注意哪些要点？”

在无锡中院的视频会议室、科技法庭、执行指挥中心、
文印中心等地总能见到丁凯忙碌的身影，因为在信息化保
障工作上他总是一丝不苟、亲力亲为。

2020年初，受疫情影响，看守所采取了非常严格的疫
情防控措施，羁押的被告人无法外提参加庭审，法官也不能
进入看守所开庭，全市两级法院积压了大量待审的刑事案
件。要想化解此时的困难，互联网庭审的方式必须大力推
广。丁凯主动请缨，做完核酸检测后带着几名技术员进入
看守所，仅仅一个星期的时间就搭建了10个互联网开庭终
端。有了这10个互联网开庭的终端系统的助力，全市法院
刑事案件开庭效率相比疫情前有了进一步的提升。

“案件不能开庭，不仅仅影响法院的办案效率，也损害
了司法的公信力和被告人的合法权益。”无锡中院刑一庭庭
长韩锋说，新冠疫情倒逼着法院加快智慧审判建设的步伐，
法院信息部门同志业务精湛、能打硬仗，为我们的网上开庭
提供了坚实的技术保障。

作为无锡中院信息处业务骨干，丁凯在无锡法院信息
化条线起到了很好的示范引领和传帮带作用。近年来积极
参与无锡“智慧法院”建设工作，主持和参与多项信息化系
统建设工作，并且扎实推进信息化系统培训使用工作，让系
统不仅“建得好”，而且“用得好”。

2020年底，丁凯同志主持开发建设的“区块链案款管
理系统”在最高法院司法链应用试点获评三等奖，无锡中院
成为江苏地区唯一入围获奖的法院。2020年12月，丁凯
作为全省法院信息化专家库成员，参加省高院审管信息处

“全省法院十四五信息化工作规划方案”的起草工作。
20多年来的扎实工作，让丁凯从法院信息化岗位上的

一名网络管理员成长为部门领导。他全心全意为干警服务
的工作态度始终如一，踏实严谨、勤勉热情的工作作风始终
未变……

激活的功能里有能量存储的数据里有温度

“越过山丘，虽然已白了头…”李宗盛的这首《山
丘》是丁凯最爱的歌曲之一，“我的理解是，人生的经历
如座座山丘，越过一重又是一重，翻过去不要狂喜，翻
不过不要沮丧。如愿或不如愿，都别把自己搞丢，坚持
初心坚定信念，朝着正确的方向行路。”

据新华社东京7月18日电 东京奥组委18日在有关
抗疫措施的新闻发布会上确认，奥运村出现两名同一队
伍、同一项目的运动员确诊感染新冠肺炎病毒。

奥组委新闻发言人高谷正哲表示，两名确诊选手和17日
公布的奥运村首例新冠确诊病例（非运动员）也是同队同项目。

对于确诊者的相关信息，尤其是国籍，奥组委出于保
护隐私等方面的考虑严格保密。“我认同‘奥运会是世界上
疫情防控最严格的赛事’这一说法，目前出现的确诊病例，
都在严格有序的依规进行隔离、筛查、检测等工作。”国际
奥委会奥运会部执行主任克里斯托弗·杜比说。

奥运村两选手同队同项目
确诊感染新冠肺炎病毒

究竟什么让智人与众不同，进化成为如今的现代人？
美国一项研究显示，答案可能存在于仅占人类基因组7％
的特有遗传物质，研究报告刊载于最新出版的美国《科学进
展》杂志。

研究涉及的基因样本来自世界各地的279人，以及从
尼安德特人和丹尼索瓦人化石提取的基因，相关化石距今
4万至5万年。这两种已经灭绝的其他人类曾与现代人类
祖先智人同期生活，但后来逐渐灭绝。

研究人员利用一套专门的电脑算法比较这些基因样
本，发现现代人基因组仅有约7％遗传物质为人类特有，与
尼安德特人和丹尼索瓦人不同。美联社援引未参与研究的
美国遗传学者乔舒亚·阿基的话说，这项研究显示，现代人
类“实际上是一个非常年轻的物种……不久前还与其他人
类共居地球。” （新华社）

现代人仅7％基因组
不同于其他早期人类

据新华社东京7月18日电 韩国前乒乓球奥运冠军、
国际奥委会运动员委员会委员柳承敏17日晚在其个人社
交媒体上宣布，他本人在当天抵达日本后所做的新冠检测
结果呈阳性，目前正在酒店接受隔离。

柳承敏表示，他在出国前分别做的两次检测结果均呈
阴性，并已经完成两次新冠疫苗接种，目前没有出现任何
症状，但在抵达日本东京成田机场后所做的检测中被确诊
新冠阳性。

韩国前乒乓球奥运冠军
柳承敏确诊新冠阳性

据新华社北京7月18日电 《参考消息》18日刊登英
国“埃塞克斯直播”新闻网站17日的报道《英国皇家海军陆
战队突击队员运行“无人机群”，属英国武装部队首次》。摘
编如下：

皇家海军陆战队突击队员在位于坎布里亚郡的皇家空
军斯佩达德姆基地和位于多塞特郡的拉尔沃思科夫进行突
袭导弹和雷达设施训练。英国皇家海军发言人说，一组6
架中等重量级运输无人机作为一个自主控制的机群，在战
术上为突击队员提供各种物资补给，包括给突击部队的弹
药和供战地医疗人员使用的血浆。

发言人表示，机群从“芒特湾”号船坞登陆舰起飞，还执
行了侦察任务，为针对敌方目标的突击行动提供情报。此
次试验名为“自主推进部队4.0”，旨在创建人机联合军力，
以取得“战场优势”。发言人说，终极目标是将自动系统无
缝嵌入前线，以支持战场上的突击部队。

英军首次使用无人机群

据新华社北京7月18日电 据俄罗斯卫星通讯社18
日报道，美国航天局航天安全咨询小组专家日前表示，国际
空间站的俄罗斯“星辰”号服务舱又确认几个新的潜在漏气
点，其中一些已被工作人员修复。

美国注册安全师委员会日前举行会议。美国航天局航
天安全咨询小组专家戴维·韦斯特在会上说，来自俄罗斯和
美国的航天专家使用了各种办法寻找国际空间站上的漏气
点，俄“星辰”号服务舱已有3个潜在漏气点被工作人员修
复或堵住。目前国际空间站的漏气问题已对空间站内宇航
员的安全构成威胁。

2019年9月，国际空间站被发现漏气问题。空间站机
组成员在俄“星辰”号服务舱过渡舱段内壁确认并封堵住两
条裂缝，但仍未能彻底消除漏气现象。

国际空间站俄“星辰”号服务舱
发现新的潜在漏气点

据新华社东京7月18日电 刚刚被确
定为东京奥运会开幕式中国体育代表团旗手
的中国女排队长朱婷18日表示，担任旗手让
她更有动力，中国女排的目标还是升国旗奏
国歌。

中国代表团17日晚宣布，朱婷和跆拳道
名将赵帅将在东京奥运会开幕式上担任中国
代表团旗手。17日上午记者跟朱婷联系时，
她正在去训练的路上。利用中午休息的空
隙，朱婷发来了成为旗手的感言。她说：“感
谢代表团对女排、对我的肯定与信任。担任
旗手是一份荣誉，也是一份责任，让我更有动
力，去做好每一天、走好每一步。大赛将至，
保持平常心，全力以赴，我们的目标还是升国
旗奏国歌。”

朱婷是我国著名排球运动员，随队夺得
了2015年女排世界杯、2016年里约奥运会
和2019年女排世界杯冠军，还多次在国际排
坛的重要赛事中当选最有价值球员，被誉为

“MVP收割机”，是目前中国人气最高的现
役运动员之一。

在东京奥运会上，中国女排将在主教练
郎平的率领下再次向冠军发起冲击，朱婷是
队中的核心球员。

东京奥运会开幕式将于7月23日举行，
中国女排的首场比赛在25日进行，这为朱婷
出席开幕式提供了一些便利。在以往的一些
大型运动会中，中国女排往往因为要更好地
准备开幕式第二天的比赛而缺席开幕式。

据新华社孟买7月18日电 印
度孟买近日持续暴雨。据当地政府
消息，18日凌晨的暴雨导致孟买发
生数起房屋倒塌事故，造成至少21
人死亡。

据孟买市政府防灾部门公布的
消息，18日凌晨，孟买郊区一所房屋
被倒塌的树木压垮，导致至少12人
死亡。另一起房屋倒塌事故造成至
少3名居民死亡，还有数量不明人员
被埋。

印度警方17日说，中央邦毗底
沙地区一口水井的井口日前塌陷，造
成11人死亡，另有19人获救。警方
说，目前救援工作已经停止，获救人
员已送到医院治疗。

据印度媒体报道，事故发生在中
央邦首府博帕尔以北约106公里的
毗底沙地区一个村庄，7月15日晚一
名女孩不小心掉入井里，许多人聚集
在水井旁营救，井口混凝土在重压下
突然发生塌陷，导致多人坠入井中。

孟买暴雨导致至少21人死亡
毗底沙地区一水井塌陷造成11人死亡

朱婷：当旗手让我更有动力

女排的目标还是升国旗奏国歌

从俄罗斯西伯利亚到美国阿拉斯加北部，
北极地区一周内连续三天出现雷暴，电闪雷鸣。

据路透社17日报道，雷暴在北极地区非
常罕见，如今连续出现，令气象研究人员吃
惊。美国国家气象局在阿拉斯加州费尔班克
斯市的研究员埃德·普拉姆说，雷暴10日开始
连续出现，气象预报员以前从未见过这种情
况。阿拉斯加大学费尔班克斯分校气候学家
里克·托曼说，从不记得北极地区连续三天出
现雷暴。

北冰洋上空空气通常缺乏产生雷暴所需
的对流热，洋面冰封时尤其如此，北极地区因
此罕见雷暴。然而，随着全球气候变暖，北冰

洋海面冰雪减少，越来越多海水蒸发，令本已
升温的空气湿度增大，北极地区出现的雷暴因
而增多。

托曼说，雷暴在北极地区曾经“非常罕
见”，如今只是“罕见”。

据美国杂志《地球物理通讯》今年3月刊
载的一篇论文，2010年以来北极圈以北夏季
闪电数量增加了两倍，与北冰洋海冰消融、全
球气候变化直接相关。

美国全国大气研究中心研究人员去年发
表论文预测，如果当前气候变化趋势不变，到
本世纪末，仅阿拉斯加的雷暴就将增加3倍。

(新华社)

北极地区接连出现罕见雷暴

▲7月18日，中国女足队员在酒店用餐。
▼7月18日，记者们在主新闻中心媒体工作间工作。

（新华社发）


